

000173144



agosto 1991

## "Esfuerzo celebrativo"

Presentación del Padre Obispo Tomás González a la "Historia del pueblo de Dios en Chile. La Evolución del cristianismo desde la perspectiva de los pobres", de Maximiliano Salinas (extracto).

52-

"Con mucho afecto fraternal no trataré de presentar este libro que será un rico aporte para iniciar, en profundidad, un trabajo de discernimiento histórico sobre una parte del pueblo de Dios que peregrina en Chile desde hace varios siglos.

El estilo es el descrito en la presentación. Es un "memorial", es decir, más que una descripción de hechos es un esfuerzo celebrativo, lo que, naturalmente, implica un gran riesgo, el de la subjetividad. Pero vale la pena asumirlo ya que de la suma de subjetividades se logra, mejor, una verdadera filosofía de la historia, que supera la sola enumeración de fechas y hechos.

Es un "esfuerzo celebrativo", porque la narración tiene rostro y tiene protagonistas concretos que son los "pobres". Y éstos, como dice la palabra del Señor, son los que juzgan la historia humana:

"Se los aseguro, cada vez que dejaron de hacerlo con uno de estos tan pequeños, dejaron de hacerlo conmigo" (Mt 25, 45).

La obra está dividida en tres épocas desde el origen de la cristiandad y el establecimiento del orden señorial, en los siglos XVI y XVII, pasan-

do por el desarrollo de la cristiandad y la sociedad oligárquica de los siglos XVIII y XIX hasta 1880, y terminando por la crisis de la cristiandad y el surgimiento del movimiento popular desde 1880 hasta nuestros días.

En la primera época hay algunas ideas-fuerzas que van a ir marcando todo el desarrollo de la obra:

1. Distinción fundamental entre "cristiandad" como modo de vida de toda la sociedad, ligada a la clase dominante e "iglesia de los pobres", como nueva experiencia de fe vivida a partir y desde los pobres.

2. La teoría de las dos espadas como base de la implantación del cristianismo en los inicios de la colonización. A partir del transplante del esquema de la época de la belicosa lucha entre la "ciudad de Dios" y la "ciudad de Satanás" se impone un "esquema bélico", basado en la lucha ar-

mada contra el "mal" y los que la encarnan, que son los que no adoran al Dios verdadero. Hay una guerra permanente entre Dios y el Diablo, entre el orden y el caos. (...)

6. Se presenta una evangelización superficial que no llegó al fondo de sus vidas. Castigos corporales, catecismo memorizador, uso de los indígenas como objeto. Elemento ético que califica el comportamiento es el concepto dualista alma versus cuerpo. Este último malo y del que hay que huir más que prepararse para vivir habla que prepararse para morir bien. Este drama afecta seriamente a las clases dominantes. (...)

12. Las primeras expresiones del cristianismo de los pobres nacen del esfuerzo por unir fe y vida, de acercar el lenguaje a los indígenas para que fuera popular, por el uso de sus simbologías, por la separación de la religión del poder, por la elaboración de la



Mon. Tomás González en el lanzamiento del libro "Historia del Pueblo de Dios en Chile".

1-44 - N° 176, 17-11-1988

PASTORAL POPULAR

## "Esfuerzo celebrativo" [artículo] Tomás González M.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

González Morales, Tomás, 1935-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Esfuerzo celebrativo" [artículo] Tomás González M. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)